



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 1 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reforma, Contra Réplica, 24 Horas, Milenio, La Jornada, La Razón, El Economista, Ovaciones, El Financiero, Excélsior, Crónica, Diario Imagen, La Prensa, La Razón, Publimetro, El Universal.

Descartan suspender consultorios de farmacias/Reforma, Contra Réplica, 24 Horas, Milenio

El presidente López Obrador dijo que su gobierno no prevé clausurar los consultorios adyacentes a las farmacias. “La vez pasada, cuando se habló de las farmacias, no se matizó. No se trata de clausurar los consultorios de las farmacias”, dijo. En conferencia en Palacio Nacional, enfatizó que lo que se busca es mejorar los médicos que proporciona el Estado, a través del esquema de federalización del IMSS-Bienestar. “Vamos a tener un sistema de salud de lo mejor del mundo, que se escuche bien y que se escuche lejos. Vamos a tener todos los médicos y especialistas, y no sólo en las ciudades, también en el medio rural, donde la gente sufre mucho por falta de atención médica”, expresó. El pasado 16 de agosto Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, dijo que es necesario que sigan operando los consultorios de farmacias mientras el sector público no garantice una cobertura del 100% en servicios médicos y abasto de medicinas.

IMSS-Bienestar se convierte en ente descentralizado/La Jornada

En administraciones pasadas se cometió “el gravísimo error” de descentralizar los sistemas de salud, lo que trajo corrupción, que los recursos no se usarán para ese fin y que el Estado renunciara a su responsabilidad para garantizar este derecho, aseguró el presidente López Obrador. En su conferencia matutina de ayer, el mandatario enfatizó que su proyecto IMSS-Bienestar que por decreto emitido ayer se transformó en organismo público descentralizado busca precisamente federalizar ese sector “para tener un sistema de salud pública de lo mejor del mundo”. Apuntó que una vez que el país ha comenzado a superar la urgencia por la pandemia de COVID, el Gobierno Federal retomará el proyecto para llevar salud a todos los rincones del territorio nacional.

También faltan fármacos para menores con TDAH/La Razón, Reforma

Padres de niñas y niños con Trastorno por déficit de atención e hiperactividad presentaron un amparo indirecto por la falta de medicamentos en contra de diversas autoridades federales, con el objetivo de que les surtan de inmediato los insumos que desde hace dos años no tienen. En entrevista, la abogada Andrea Rocha explicó que promovieron el amparo indirecto en contra de autoridades federales, como el presidente López Obrador; el titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, y el director del Insabi, Juan Antonio Ferrer, porque en la clínica Atanasio Garza Ríos, de la colonia Doctores, Ciudad de México, no les proporciona los medicamentos. Detalló que los medicamentos que no les han llegado a los menores son concerta, en las presentaciones de 36, 54 y 27 miligramos; sertralina, de 10 miligramos; venlafaxina, de 75; fluoxetina, de 100; clonazepam, de 2; alprazolam, de 2; seroquel, de 300, y topiramato, de 25 miligramos.

Cuestionan expertos nuevo IMSS-Bienestar/Reforma, El Economista

Ante el fracaso del Insabi, creado para atender a la población sin seguridad social, el Gobierno federal decretó ayer que IMSS-Bienestar se transforme en un organismo público descentralizado que se haga cargo de la atención de esa población. Octavio Gómez-Dantés, especialista del Centro de Investigación en Sistemas de Salud del Instituto Nacional de Salud Pública, consideró que transferir al IMSS -Bienestar la responsabilidad de prestar servicios de salud a cerca de 70 millones

de personas no se podrá garantizar ni en cinco años. Advirtió que todo parece indicar que la población sin seguridad social seguirá sin recibir atención de tercer nivel, la cual estaba garantizada con el Seguro Popular.

Actualicen sus datos, solicita el ISSSTE a sus servidores/Ovaciones

El ISSSTE exhortó a los servidores públicos a revisar que sus datos personales estén actualizados, para agilizar el trámite de prestaciones. La subdirectora de Afiliación y Vigencia de Derechos, Elizabeth Guerrero Sañudo, dijo que esto evitará contratiempos al solicitar atención médica, algún seguro u otro tipo de servicio. En el marco de la tercera edición de la Feria de la Salud “¿Ya Previsste? ¡Ya la hiciste”, dijo que el primer paso es validar su información, lo cual puede hacer vía internet en la Oficina Virtual del instituto en la página oficina virtual issste.gob.mx/. Mencionó que cuando la dependencia empleadora no reporte el alta para el servicio médico de una o un trabajador al ISSSTE, se puede solicitar en el Departamento de Afiliación y Prestaciones Económicas de la oficina de Representación Estatal o Regional o en la Clínica de Medicina Familiar correspondiente.

COVID a la baja, hay 5 mil 654 nuevos casos/24 Horas, Contra Réplica, La Jornada, El Financiero

Continúan a la baja los contagios por COVID, este miércoles la Secretaría de Salud reportó 5 mil 654 nuevos casos de esta enfermedad, con los que México acumula un total de 7 millones 27 mil 252 contagios desde que inició la pandemia en febrero de 2020. Hasta ahora, han perdido la vida 329 mil 494 personas como consecuencia de la enfermedad y, de ellos, 38 fueron reportadas en las últimas 24 horas. En tanto, la pandemia activa se ubica en 27 mil 597 personas, la Ciudad de México con 5 mil 184 casos, el Estado de México con 2 mil 151, Nuevo León con mil 426, San Luis Potosí con mil 266 y Guanajuato con mil 204, son las entidades con mayor número de personas contagiadas que presentaron síntomas en las últimas semanas. El nivel de ocupación de camas hospitalarias para pacientes generales con COVID se ubica en 5% y para pacientes graves que requieren un ventilador en 2%. La dependencia recomienda a la población continuar con las medidas sanitarias como sana distancia, uso correcto de cubrebocas, lavado frecuente de manos con agua y jabón o aplicación de gel antibacterial y la ventilación de espacios cerrados.

Reporta Inegi 23 mil muertes fetales en México durante 2021/La Jornada, El Economista

La muerte o pérdida de un bebé antes o durante el parto en México aumentó el año pasado, reveló el reporte de Defunciones Fetales Registradas en México durante 2021, elaborado por el Inegi. En 2021 se registraron 23 mil muertes fetales (nacimientos sin vida) en el país, lo que representó un aumento de 1.6% con respecto a 2020, cuando se reportaron en ese año 22 mil 637 fallecimientos, ambos años de pandemia por COVID. Estos decesos corresponden a una tasa nacional de 6.7 por cada 10 mil mujeres en edad fértil. Ocho de cada 10 muertes fetales ocurrieron antes del parto el año pasado, seis décimas más frente a 2020; 15.3% durante el parto y en 1.2% de los casos no se especificó. Según sexo del feto, 12 mil 18 muertes (52.3%) correspondieron a hombres y 8 mil 902 a mujeres (38.7%); 9.0% correspondió a casos en los que no se especificó el sexo. Respecto a las causas, las afectaciones al feto por factores maternos y por complicaciones tanto del embarazo, como del trabajo de parto y del alumbramiento mismo fueron las principales causas de muerte fetal (46%), seguidas de trastornos originados en el periodo perinatal (27%). Respecto al procedimiento de expulsión o extracción —que aplica cuando la edad gestacional del feto era de 22 semanas o más—, el parto vaginal es el que registró más casos, con 9 mil 623 (65.6%), seguido de la cesárea, con 4 mil 509 casos (30.7%).

Defraudan a médicos/Excélsior, Crónica

La Secretaría de Salud detectó una red de extorsión y fraude que ofrece la venta de plazas para recién egresados de la carrera de medicina, “asegurándoles que se puede obtener un lugar para estudiar una especialidad médica, sin necesidad de presentar el examen correspondiente”. En un breve comunicado, la dependencia federal enfatizó que es falsa la información que circula sobre el pase directo a una especialidad sin realizar el Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Médicas. Por lo cual, alertó a las personas interesadas en realizar una residencia médica para no caer en este tipo de fraudes. “Esta dependencia precisa que las plazas no están a la venta, no existe el pase directo y la única forma de estudiar una especialidad médica es el ENARM, que este año se aplicará del 27 al 29 de septiembre”.

Empresa canadiense gana juicio para producir cannabis industrial/Diario Imagen

Luego que el Tercer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa de la Ciudad de México le otorgara un amparo, la empresa canadiense Xebra Brands ganó en definitiva un juicio para obtener el primer permiso en México para sembrar, cosechar, producir y comercializar cannabis con fines industriales, mejor conocida como cáñamo. La concesión del permiso a Xebra ya había sido ordenada desde diciembre de 2021 por la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia, que amparó a la empresa contra artículos de la Ley General de Salud y del Código Penal Federal. El litigio aún estaba abierto porque el

tribunal colegiado tenía que examinar temas de legalidad sobre la negativa original de permiso de Cofepris, lo que una vez resuelto, da por cerrado el proceso judicial.

Advierten expertos de impactos a la salud por cambio climático/La Jornada

El impacto del cambio climático en la salud es cada vez más evidente. Las inundaciones, las altas temperaturas, la sequía o las lluvias extremas tienen graves efectos, no sólo por la pérdida de vidas humanas y bienes materiales, sino que también se asocian con el aumento de enfermedades infecciosas y diarreicas y con males causados por el deterioro de la calidad del agua y los alimentos. Expertos del INSP advierten que los daños al medio ambiente afectan a las personas por fenómenos naturales extremos y sus consecuencias, que incluyen lesiones. Cada año se pierden más de 4.7 millones de hectáreas de bosques y 80% de las aguas residuales del mundo se vierten sin tratamiento previo a los océanos, mientras en México enfrentamos una de las sequías más agudas, pues en 2021 se registraron 5 mil 943 incendios forestales, lo que afectó una superficie de 449 mil 33 hectáreas en todo el país, destacó el doctor Horacio Riojas Rodríguez, director de Salud Ambiental del Centro de Investigación en Salud Poblacional del INSP. En el foro Impactos actuales y futuros del cambio climático sobre la salud, convocado por el INSP, Juan Rivera Dommarco, investigador en epidemiología de la nutrición y salud pública del instituto, aseveró que es necesario “actuar ya, sin que impere el fatalismo, pero en la búsqueda de acuerdos globales y de políticas ambientales locales”, lo que incluye apoyo a las energías limpias y la transformación de la forma en que se producen y consumen los alimentos.

Agradece CDMX al IMSS apoyo durante COVID-19/Ovaciones, La Prensa, La Jornada

Autoridades del CDMX y IMSS reabrieron la Unidad Cultural y Recreativa Prof. Ismael Rodríguez Aragón, en la calle Sonora 1, colonia Roma Norte, tras su remodelación. En su mensaje, Claudia Sheinbaum agradeció a las y los trabajadores del IMSS, así como a Robledo Aburto y al secretario general del Sindicato, su solidaridad durante la pandemia por COVID, al conformar un solo sistema de salud en la Ciudad de México. Zoé Robledo, director general del IMSS, señaló que el Instituto y el SNTSS tienen centros deportivos y culturales, teatros, albercas, gimnasios, Centros de Seguridad Social, lugares para el desarrollo pleno del individuo. “Hoy más que nunca, sobre todo después de la pandemia, debemos recordar y por eso es tan importante que este tipo de obras no se hayan detenido, y la visión del doctor Olivares por siempre entregar un sindicato con cuentas claras y con patrimonio que crece”, comentó.

Mayo, mes con más nacimientos/Ovaciones, Crónica

En lo que va de este año, el mes de mayo ha sido el que ha registrado el mayor número de nacimientos totales en hospitales del gobierno de la Ciudad de México con dos mil 250. Así lo señaló, en el marco del Día Mundial de la Obstetricia y la Embarazada que se conmemora el 31 de agosto, la Secretaría de Salud del gobierno capitalino, al reconocer la labor de las 402 profesionales de la salud que trabajan en 19 hospitales de la Ciudad de México, y que han aportado sus conocimientos en lo mil 147 nacimientos durante 2022. De los ocho meses concluidos de este año, después del mes de mayo, los otros que han tenido el mayor número de nacimientos totales fueron marzo con dos mil 24; junio, dos mil 161; enero, dos mil 152 y abril con dos mil 23.

Nuevos casos de COVID-19 en el planeta bajan 16%, señala la OMS/La Jornada

Los casos y las muertes por COVID siguen disminuyendo en casi todo el mundo, indicador considerado positivo por la OMS. La semana pasada se reportaron 4.5 millones de nuevos casos, una disminución de 16% respecto de la semana previa, indicó ayer. Los decesos bajaron a 13 mil 500, una reducción de 13%. Los casos disminuyeron en todas las regiones, así como las muertes, menos en el sudeste asiático, donde éstas aumentaron 15%, y en el Pacífico Occidental, donde subieron 3 puntos porcentuales, detalló la OMS.

Rebasa el mundo 50 mil casos de viruela símica/La Razón

Un mes después de que la viruela del mono fuera declarada emergencia sanitaria ya suman 50 mil casos en el mundo por esta enfermedad. Un recuento de la OMS expuso que desde que se detectó este brote inusual en Gran Bretaña se han contabilizado 50 mil 496 personas infectadas por este virus endémico de África, lo que representa una cifra de más de 12 mil positivos cada mes, aunque hubo casos antes en el continente africano. Pese a la incidencia, el líder de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, dijo que hay una ralentización y que es posible detener estos brotes, al recordar que el contacto directo, piel con piel, con la ropa o artículos de higiene es un riesgo, pero que las medidas sanitarias sí sirven. En torno a los decesos, a la fecha se han registrado 16, es decir, sólo 0.031% de éstos son letales, lo que recuerda que algunos gobiernos dijeron que los decesos fueron por condiciones preexistentes de los pacientes.

Turismo de vacunas regresa, ahora por la viruela del mono/Publimetro

El turismo de vacunas volvió a Estados Unidos, ante la propagación del virus que provoca la enfermedad conocida como viruela del mono, la cual, pese a tener bajo nivel de letalidad, registró un incremento de casos en diferentes naciones. En ese país se administra la vacuna de la farmacéutica JYNNEOS, la cual es la única autorizada para uso de emergencia por la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA por sus siglas en inglés), y originalmente surgió para combatir el virus de la viruela tradicional mediante una composición a base de un ortopoxvirus, es decir, géneros de composiciones genéticas de doble cadena. El biológico está indicado para personas de 18 años o mayores, quienes están expuestos a un mayor riesgo de contagio y se aplica mediante un esquema de dos dosis, en un periodo de cuatro semanas, según lo estipulado por la FDA.

La mariguana, más fumada que el tabaco/Excélsior

Fumar mariguana es más popular que fumar tabaco en Estados Unidos. Así lo reveló por primera vez una encuesta de Gallup. Dieciséis por ciento de los encuestados dijo haber fumado mariguana, mientras que 11% consumió tabaco en la última semana. En las elecciones intermedias de Estados Unidos, a realizarse el próximo noviembre, la legalización de la mariguana está en las boletas de varios estados como Arkansas, Maryland y Misuri, destacó la cadena estadounidense CNN. Esas cifras contrastan con las de 1969, cuando una encuesta de la misma consultoría indicó que sólo 4% de los estadounidenses admitía haber probado la mariguana, y mucho menos haberla fumado con regularidad. En la reciente encuesta, 48% de los estadounidenses al menos la ha probado en una ocasión.

Se amplía la brecha en salud/Reforma, El Financiero

La falta de inversión en salud en México desde hace décadas ha generado una enorme brecha con economías desarrolladas y se refleja actualmente en el desabasto de medicamentos, material de curación, falta de especialistas e infraestructura, señaló Héctor Valle, presidente de la Fundación Mexicana para la Salud. “Estas brechas de acceso a la salud son producto de 30 años de subinversión en salud, 30 años donde México ha invertido casi sistemáticamente tres puntos menos del PIB de lo que debíamos”, sostuvo. Durante su presentación en el marco de la inauguración de la Expo Med 2022, detalló que el Gobierno destina no más del 6% del PIB en salud, mientras que en promedio los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos invierten 9% de su PIB anual.

Profeco va contra bebidas deportivas/El Universal

Luego de realizar un estudio de sueros orales, bebidas para deportistas e hidratantes, la Profeco encontró que hay algunas que utilizan publicidad engañosa e incumplen con diversas Normas Oficiales Mexicanas. El titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, afirmó que sacarán algunas bebidas del mercado porque no tienen azúcares como debieran contener para dar energía, usan edulcorantes y carecen de la leyenda de advertencia de que no es recomendable para niños, pero también se pedirá que un producto cambie de nombre. En esa investigación, la Profeco encontró que uno de los problemas de los sueros es que, si se toman a diario, ponen en riesgo la salud porque tienen mucho sodio y pueden provocar hipertensión, retención de líquidos, generar una ingesta extraordinaria de calcio, magnesio y potasio”.

Hongos mágicos en pastilla, la terapia por venir/El Financiero

Bajo la pálida luz de una cámara de flujo, Sarah Neumann inspecciona el píleo o sombrero de un hongo. Las esporas que contiene son como una huella digital que sirve para identificarlo, es depositaria de información genética. En este caso, la huella pertenece a una especie llamada *Psilocybe cubensis*. Por motivos aún misteriosos, los cuerpos fructíferos de este hongo y algunos de sus primos contienen otra carga: sustancias químicas que interactúan con los receptores de neurotransmisores del cerebro humano para desvincularnos drásticamente de la percepción y la cognición cotidianas, de formas que pueden sentirse como una pesadilla, una visión de las verdades más básicas del universo, o ambas cosas. Neumann es la micóloga jefe de Numinus Wellness Inc., una empresa canadiense líder en este nuevo subcampo de la industria farmacéutica. Durante siglos, la humanidad ha explorado los suelos en busca de la salvaje y gloriosa imprevisibilidad de un viaje psicodélico. El trabajo de Neumann es domesticar ese caos.

El embarazo en niñas y adolescentes es un “problema público grave”/Crónica

El embarazo involuntario en niñas y adolescentes persiste Como un “problema público grave” en México e implica niveles de escolaridad más bajos, ingresos menores y menor autonomía para las mujeres, según un informe publicado este martes. El documento “Embarazo temprano en México. Panorama de estrategias públicas y análisis de la Enapea (Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes)”, elaborado por el Colegio de México en colaboración con Pfizer, detalla que para las mujeres de 20 años tener hijos dependientes limita el acceso a la educación y al trabajo. El

informe señala que 7,5 de cada 10 mujeres de 20 años sin hijos dependientes son estudiantes o empleadas, mientras que solo cuatro de cada 10 con hijos dependientes estudian o trabajan. Estas consecuencias han impulsado a las autoridades mexicanas a tratar de prevenir y atender el embarazo temprano involuntario, como la Enapea.

Mieloma múltiple/Crónica

Considerado como una de las enfermedades raras de mayor incidencia, el mieloma múltiple es un cáncer en la sangre, padecimiento el cual se caracteriza por un aumento de las células plasmáticas anormales (un tipo de glóbulo blanco) que se acumulan en la médula ósea, —lugar donde se fabrican los glóbulos rojos, blancos y plaquetas—, ocasionando que la sangre se vuelva espesa. Esto ocasiona que se comiencen a formar tumores en muchos huesos del cuerpo y evite que la médula ósea elabore suficientes células sanguíneas sanas (glóbulos blancos, glóbulos rojos y plaquetas). En el mundo, esta enfermedad se manifiesta en promedio en adultos mayores de 50 años y en México, 30% de los casos son en personas menores de 55 años, lo que impacta en la productividad y economía de las familias, ya que tan sólo en el 2020 se registraron más de 2,390 nuevos casos y 1,538 muertes por su causa. Entre los principales signos y síntomas se encuentran: calcio elevado, enfermedades renales, anemia y lesiones o fracturas de huesos sin causa aparente, y es importante mencionar que los problemas óseos afectan a 7 de cada 10 pacientes, señaló el doctor Daniel Franco de la Torre, especialista del área terapéutica para Hematología, de la biofarmacéutica Bristol Myers Squibb-México.